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独家专访 燕都融媒体记者 旭光

他是永昌后防线不可或缺的一环；他的世界波远射，险些令永昌的冲超梦碎；他曾经从中超球队直降中乙球队，也曾经从中乙又杀回

中超，他的经历堪称励志；他沉默寡言，却又多才多艺，以一曲《后来》被誉为“业余歌王”……他就是今年第二次与永昌结缘的右后卫廖承

坚，球场上的后防中坚，生活中的球队“麦霸”。

廖承坚廖承坚：：球队里的球队里的““业余歌王业余歌王””

廖承坚是上海本地人，谈到走上职业足

球之路的原因时，直言“小时候读书成绩不太

理想”，所以小学毕业之后，就进入到上海的

一家半职业俱乐部踢球，上午读书，下午训

练。

经过几年的磨炼，廖承坚开始崭露头角，

从上海的一个区体校队入选了前国脚范志毅

挂帅的上海U16全运队，同队的还有杨世元、

郑达伦、贺惯、傅欢、耿袈岂、李圣龙等日后征

战中超赛场的一干主力，在2009年第11届全

运会上，他们获得了第七名。4 年之后的第

12届全运会，廖承坚和队友“升级”为U20组

别，主帅换成了同样是前国脚的成耀东，这一

次他们如愿以偿夺得冠军，但遗憾的是，由于

伤病的原因，廖承坚后半程只能坐在板凳上

为队友呐喊助威。

2013年全运会之前，这批队员便转为了

职业球员，绝大多数人去了刚由上海东亚更

名为上海上港的俱乐部，廖承坚等少数人落

选，只得另找出路。“因为我是上海人嘛，首选

还是上海本地的球队，无缘上港之后，我又去

另一支中超球队申鑫试训，幸运的是被朱导

（前国脚朱炯）看中，就签约了。”

2013年7月6日，中超第16轮，身披申鑫

12 号球衣的廖承坚迎来了个人首场职业赛

事，对手是领头羊广州恒大。“这个时候我刚

和申鑫签完合同 1 个星期左右，没想到就得

到了首发出场的机会，可能是朱导喜欢培养

年轻球员，而且右后卫位置也确实缺人，所以

就让我尝试了一下。”这场比赛廖承坚的任务

是重点盯防恒大射手穆里奇，最终，穆里奇上

演了帽子戏法，帮助恒大3∶0完胜。不过，廖

承坚的表现还是说得过去，上半场只给了穆

里奇一次击中立柱的机会。下半场不到5分

钟，穆里奇用速度强吃廖承坚小角度打破僵

局，廖承坚无奈的双手抱头倒地不起，“当时

我的感觉就是，穆里奇实在太强了，怎么样都

防不住。”第56分钟，廖承坚被毛剑卿替换下

场，完成了自己的职业生涯首秀。

廖承坚当时恐怕没有想到，那是他那个

赛季唯一一次出场，更没有想到几年之后，会

与穆里奇在永昌聚首。

由于在申鑫很难得到出场时间，2014 赛季中

期，廖承坚以租借的方式，加盟了为冲超而战的石

家庄永昌，那是他首次与永昌结缘，“当时朱导下课

了，年轻球员的出场时间无法保证，为了能多打比

赛，我就联系了一些球队，最终选择了永昌。半个

赛季我记得好像打了四五场吧，有首发，有替补，但

是最后一轮冲超那场我没有上场。”

2014赛季结束，廖承坚返回申鑫，但2015赛季

依然出场时间寥寥，又在赛季中期租借到中乙球队

安徽力天，也就是黑龙江FC的前身，帮助球队获得

了中乙南区第5名。从中国足球的顶级联赛，直线跌

落至业余级别的乙级联赛，对于任何球员来说，都是

一个巨大的心理落差，对此廖承坚显得很淡然，“也没

想那么多，就是想踢球，反正也就半个赛季，很快就过

去了。作为我个人来说，并没有失落或者失意的感

觉，只要摆正位置，什么级别的联赛都是一样的。”

2015年底，廖承坚与申鑫的合同到期，那个赛

季，申鑫从中超降级，力天也完成了主要股权转让，

球队整体搬到了黑龙江。2016年初，廖承坚与黑龙

江FC签下了新合同，开始了全新的职业生涯，经过

2年的打拼，2017年以中乙亚军的身份升入中甲。

在黑龙江FC效力期间，让永昌球迷印象最深刻、也

最担心的一幕，就是去年9月14日的中甲第25轮，

处于冲超冲刺阶段的永昌客场挑战黑龙江FC，穆

里奇再次遇到了廖承坚。与双方几年前首度交手

时不同，穆里奇虽然宝刀不老梅开二度，两次帮助

永昌取得领先，但在第80分钟，廖承坚在禁区外以

一记世界波远射扳平比分，进球之后，他向看台上

的妻子和父母作出了飞吻的庆祝动作。这场比赛，

黑龙江FC最终3∶2绝杀永昌，廖承坚的这记远射

破门被评为当轮最佳进球，也几乎葬送了未来东家

的冲超梦想。

如今再提起这个进球，廖承坚的感受是“后

怕”，“幸好永昌最后还是冲超了，否则我还不知道

今年能不能踢中超呢。这个进球也是赶上了，当时

妻子带着我的父母来黑龙江看我，顺便现场观看了

这场比赛，他们就看了这么一场，队友的回做球正

好到我脚下，我就顺势来了一脚，结果就进了。今

年初又与永昌重续前缘，只能说冥冥中自有缘分

吧。”

今年初，永昌俱乐部从黑龙江 FC 引进

廖承坚，这也是继2014赛季之后，双方再次

结缘。

廖承坚说，去年中甲结束之后，也有一

些球队与他联系，经过综合考虑还是选择了

永昌，“我之前在这里踢过球，很有感情，正

好永昌也需要我，就签约了。虽然球队的人

员变化比较大，但是还有很多熟悉的面孔，

像强总（永昌俱乐部董事长李强）、常总（永

昌俱乐部副总经理常青）、王鹏、王子豪、阿

杜（杜允）、小志（吕宏琛）等等，所以很容易

就融入进来了。”

比较两次的区别，廖承坚说，第一次来

永昌的时候还比较年轻，现在则成熟了很

多，水平也有所提升，对球队的帮助会多一

点，“2014赛季虽然只在俱乐部待了半年，但

与大家的相处非常开心，对石家庄这个城市

的感觉也非常不错。也许大家会认为我来

自上海，属于国际化的大都市，难免会觉得

石家庄‘寒酸’，但是说实话，我并没有觉得

上海有多么好，石家庄一点也不差。相比上

次，如今的永昌更加职业化，整体实力更强，

去年中甲我曾去新主场河北奥体中心做客，

希望明年能以主人的身份在奥体亮相。”

如今，永昌正在大连赛区为保级而战，

廖承坚说：“从中甲平台来到中超，差别还是

蛮大的，中超无论外援还是国内球员，能力

更强，整体的技战术打法比中甲也高很多，

没有一个容易对付的对手。今年的赛制也

对我们这样的升班马不利，因为以往的积分

赛允许出错，而第二阶段的淘汰赛更加残

酷，稍有不慎就可能是截然不同的结局。我

们只有放低姿态，积极拼抢，打出自己的特

点，才能完成保级的目标。”

不算本赛季，廖承坚还要在永昌最少踢

2年球，对于之后的选择，他表示暂时还没有

考虑，“谁都不知道明天会发生什么，但是如

果永昌俱乐部届时还需要我，这里依然会是

我的第一选择。”

今年中超开赛之前，廖承坚上次在中超亮

相，还是2015赛季的申鑫，但加起来出场次数也

不到5场。而今年中超，在已经结束的18场比

赛中，廖承坚出战了 16 场，成为永昌后防不可

或缺的主力，其中第10轮对阵武汉卓尔的比赛

结束后，还被国外专业体育媒体选入了当轮最

佳阵容。

对此廖承坚表示，与当年相比，这些年四处

漂泊，经历了很多历练，各方面肯定会有所提

高。不过赛季初，自己并没有奢望能够打上主

力，因为这个位置竞争很激烈，“可能是我运气

比较好吧。”巧合的是，廖承坚缺席的2场比赛，

都是对阵北京国安，“第一阶段首次对阵国安，

我因为累积 4 张黄牌停赛；第二次则是因为最

后 1 轮大局已定，俱乐部派出了更多的年轻球

员出战。”

总结自己的表现，廖承坚表示有起有落，总

体上还可以，“我最大的特点就是风格硬朗，各

方面比较均衡，没有明显的短板，也可以理解为

没有任何优点（笑）。可能会有某一场发挥特别

好，某一场发挥不够好，但具体到场次，我并没

有在意，每场比赛总会有某个时间段表现不太

好，如果非要说具体的场次，那就是第 12 轮迎

战上港和第13轮面对重庆。”

第12轮迎战上港，是永昌能否进入争冠组

的关键一战，经过全场的拼争，依然0∶1小负。

而永昌所丢的 1 球，正是廖承坚在禁区内防守

时手球，送给了上港点球机会，主教练古特比将

此形容为“廖承坚在空中张开双手，像一位芭蕾

舞演员，然后皮球击中了他的手臂”。廖承坚回

忆，当时因为跳起来争顶头球，身体在空中失去

了重心，所以双手张得比较开，来保障身体的平

衡，“我都不知道皮球从哪个方向飞了过来，运

气也差了点，确实打在了我的手上。我肯定不

是故意手球，至于是不是点球，要以裁判的判罚

为准，既然判了点球，那也没什么可说的”。

第13轮迎战重庆当代，更是能否进入争冠

组的最后机会，结果缺少了多名主力的永昌，开

场不到20分钟就连丢2球，而且均是从廖承坚

把守的右路撕开了防守，“这是我们第一阶段表

现最差的一场，没有什么可说的”。

因为这两场比赛的表现，也让廖承坚遭到

了部分指责的声音，他说：“比赛结束后，我都会

再看一下录像，找出自己的不足。外界的声音

不管批评也好，赞扬也好，我都会理智地接受，

当然，没能完成进入赛区四强提前保级的目标，

还是比较遗憾的。”

球场之外的廖承坚，性格内向，寡言少

语，平时说话也是以短句为主，所以当他接受

采访侃侃而谈时，连永昌俱乐部负责与媒体

联系的底好强都有些惊奇，表示“从来没看到

过廖哥说这么多”。

不过，廖承坚沉默寡言的背后，是他的多

才多艺。中超第一阶段，他曾以一曲《后来》

惊艳四座，这段视频发到网络上之后，迅速成

为球迷关注的焦点。对于他的歌唱水平，队

友郑致云的评价是“永昌队的歌王，比上港歌

王李圣龙要高很多”；球迷也纷纷表示“完美

的声线”“可能是中超的歌王”“麦霸，惊到

了”……不过廖承坚自己表示，唱歌水平只是

“业余中的业余，球队中唱得好的人很多”。

问及最喜欢的歌手是否刘若英时，他连连表

示不是，选择《后来》只是因为这首歌比较容

易唱。有趣的是，“上港歌王”李圣龙之后接

受采访时，主动表示廖承坚既然唱了《后来》，

他就唱一首《天后》作为对前队友回应吧，至

于两人谁的歌技更高，就是见仁见智了。

除了唱歌之外，廖承坚封闭期间与其他

队员一样，会喝喝茶、追追剧、打打游戏来打

发时光，更多的时候则和爱人视频，“这么多

年来，我一直在外地踢球，很少陪伴她。不管

我表现好坏，她都一直在背后鼓励我、帮助

我、支持我。今年因为赛会制的原因，她一直

在上海，而且怀孕了，预产期是明年1月份，

我的岳母在照顾她。我和永昌签的是3年合

同，等孩子大一些之后，会考虑把他们接到石

家庄来生活，当然，最终还是要回上海的，毕

竟那里才是我的家。”

姓名：廖承坚

籍贯：上海

出生日期：1993年11月4日

身高：1米81

体重：74公斤

位置：后卫/前卫

球衣号码：19

星档

感谢永昌球迷能够接纳我、支持我。

2014年在裕彤，我就感受到了你们的热情，

今年因为疫情的影响，还没有机会去新主

场与大家见面，我们会付出最大的努力，把

中超带回石家庄，期待着明年在河北奥体

相会，谢谢所有关心永昌、关心我的球迷朋

友们。

寄语

职业首秀防守穆里奇

一曲《后来》惊艳中超

没奢望能够打上主力

险些断送永昌冲超梦 再次与永昌结缘


